

令和2年 第12回
八幡浜市教育委員会定例会会議録

- 1 日 時 令和2年11月11日 水曜日 午後3時28分
- 2 場 所 保内庁舎3階 第4会議室
- 3 出席した者 教育長 井上靖
教育委員 菊池誠、上田純子、泉俊也、山下貴満
- 4 欠席した者 なし
- 5 会議に出席した公務員の職氏名
教育指導主幹 塩見孝 学校教育課長 菊池和幸
生涯学習課長 宮下栄司 学校教育課長補佐 田中由加
- 6 次 第 別紙のとおり

八幡浜市教育委員会定例会次第
(令和2年11月 第12回)

- 1 教育長開会宣言
- 2 前回会議録の承認
- 3 教育長等の報告
 - (1) 教育長報告
 - (2) 10月分行事報告及び11、12月分行事予定報告
- 4 議事
 - (1) 議案
 - 議案第44号 令和2年度教育費補正（12月）予算要求に係る意見聴取について
 - 議案第45号 令和2年度教育委員会事務事業点検評価結果報告書の提出について
 - (2) 報告・協議事項
 - ① 事故報告について（生涯学習課）
 - ② 双岩小学校保護者説明会の報告について
 - (3) その他
 - ① 総合教育会議の開催について
令和2年11月18日（水）10時00分～ 八幡浜庁舎3階 庁議室
 - ② 八幡浜市小中学校校長会・教頭会合同忘年会の開催について
中止
 - ③ 次回定例教育委員会の開催について
令和2年12月21日（月）15時30分～ 保内庁舎3階 第4会議室
 - ④ 三交会の開催について
中止
 - ⑤ その他
 - ・eスポーツの学校の取り組み状況
 - ・ハモ料理の給食使用について
- 5 教育長閉会宣言

[開会時刻：午後 3 時 28 分]

教育長

1 教育長開会宣告

ただいまから令和 2 年 11 月第 12 回八幡浜市教育委員会定例会を開催します。

2 前回会議録の承認

前回会議録について何かご意見はございませんか。

各委員

「なし。」

教育長

それでは承認していただけますか。

各委員

「はい。」

教育長

ありがとうございました。

3 教育長等の報告

(1) 教育長報告

1 事件・事故

(1) いじめ事案

10 月に 1 件認知しました。これで累計は 3 件になります。被害児童は、小学校 5 年生の男子児童で、加害児童は 2 名です。1 人の児童がサッカー遊びの中で足を引っかけられて腹を立て、被害児童のお腹をたたいたのと、もう一人は授業中に悪口を言ったとのことで、被害児童本人が泣きながら保護者と登校して、事情を聴いたところ分かりました。加害児童を指導するとともに、保護者にも報告しています。

(2) 不登校

前回の教育委員会時点では、小学生 9 名、中学生 9 名の 18 名で報告していましたが、今回、更に小学生 2 名を計上し、不登校は現在 20 名です。以前もお伝えしましたが、一度計上すると、登校を始めても消えません。新たな 2 名については、小学校 4 年生男子児童と、小学校 5 年生女子児童です。前月までも欠席はあり、病欠で扱っていました。

20 名の中には好転している児童もあります。小学校 5 年生女子児童は、昨年 12 月から全欠でしたが、9 月から夕方登校できるようになりました。10 月は部活動や委員会活動にも参加し始めたということです。10 月の授業日数 22 日のうち、12 日登校できました。もう一人は、小学 4 年生男子児童で、運動会くらいから学校に登校しにくくなり、学校としても無理強いはせずにおりました。いじめられたなどの報告もあり、9 月は 9 日休んで、10 月は全欠でした。11 月に転校をしてからは、元気に通っていますので、一時的な不登校だと考えています。

2 学校視察、3 管理職任用候補者選考は省略します。

4 受賞・入賞関係

2枚目に「博報賞」という資料を付けています。これは、「博報堂教育財団」が出している賞です。今回、真穴中学校が応募したところ、功労賞を受賞することとなりました。裏面に受賞理由を掲載しています。

次ページに、学校安全表彰者一覧表を付けています。全国で18校が文部科学大臣表彰を受けていますが、愛媛県では唯一、宮内小学校が受賞するようになっています。

こういう状況ですので、表彰式はなく、教育長が学校に出向き、賞状伝達を行います。

博報賞については、本日の「愛媛新聞」にも大きく掲載されました。

戻りまして、県新人体育大会と、県小学校陸上運動記録会です。中学校陸上競技では、女子走り幅跳びで吉良さんが県1位になっており、小学校の走り高跳びでは、奥嶋さんが県1位となっています。奥嶋さんは、昨年、市内でタイ記録を出した児童で、昨年も市内では135cm、県でも137cmを跳び1位となっています。今年度は市内で新記録は出せませんでしたが、県で140cmを跳んで2年連続1位となりました。

5 行事関係

明日、11月12日（木）に「南予教育を考える集い」があり、私と菊池委員が出席する予定です。

11月12日、13日には、3年に一度の「鼓童」による、学校交流公演を予定しています。中学校へ午前、午後と分かれていきます。真穴中学校は八代中学校と合同で鑑賞しますので、4中学校となります。

裏面になります。11月21日（土）に3校で学習発表会が開催されますが、当初予定していた川之石小学校は保護者を学校に集めず、ユーチューブで配信するそうです。

11月22日（日）、県中学校長距離継走大会が開催されます。これは、1週間前に新居浜で駅伝大会が開催される予定でしたが、コロナの影響により、ニンジニアで開催されます。チームの合計タイムで1位、2位を決めるというものです。

愛宕中と保内中が出場します。

11月26日（木）市いじめ対策委員会です。

11月27日（金）、前回の資料にもありました、白浜小が道徳の研究発表会を行います。

11月28日（土）、喜須来小学校の学習発表会です。前回の資料では、江戸岡小学校も入れていましたが、江戸岡小学校は2月6日に変更しました。

11月29日（日）から30日（月）の修学旅行で、すべての修学旅行が終了する予定です。

記載しておりませんが、12月3日（木）宮内小学校の人権同和教育の学校訪問は予定どおり行われます。

6 その他

前回の教育委員会時に、泉委員より「平成 29 年度保内中学校統合時における進路指導状況について」のご質問がありました。

それについて、保内中学校がまとめてくれていますので資料を付けています。

一つ目、「特に悪い影響があったとは感じていない。」、これは、当時の学級担任及び学年主任の声です。

二つ目、「生徒数が増えたことで、進路についてお互いの考えを深めることができていたと思う。また、学習面でもライバル心をもって、良い刺激になっていた生徒がほとんどであった。」

三つ目、「統合年度の 3 年生の進路先が多種多様（14 校に進学）であり、進路決定に特段の配慮を必要とした。」

四つ目、「生徒数が増えたことで、進路に対するケアが薄くなるのではないかという心配をされるが、学級人数に大きな変化はなく、教員間の情報交換も充実しており問題はなかった。」

統合年度の 3 年生学級担任は、旧保内中の教員 2 名、旧青石中の教員 1 名で、3 名とも前年度 2 年生を担任していたため、子どもたちの心の面での不安定さは少なかったのではないかと捉えています。

最後に、新聞の切り抜きを付けています。

旧八幡浜市の 3 中学校ではお祭りに牛鬼を出していましたが、今年はすべてコロナの関係で中止としました。「今年は出せません」のお知らせや、御幣を各家庭に持つて回ったことについて、地域の方が新聞に投稿していただいており、ありがたく思っています。

ご質問はありませんか。

各委員

「なし。」

教育長

それでは、その他の報告に移ります。

（2）10 月分行事報告及び 11 月、12 月分行事予定報告

生涯学習課長お願いします。

生涯学習課長

16 ページをお願いします。

生涯学習・社会体育関係ですが、今後の行事予定としましては、教育長の話にもありました。11 月 12 日（木）、13 日（金）の 2 日間にかけて、市内の中小学生を対象に、太鼓集団「鼓童」の学校交流公演を行います。

11 月 27 日（金）に、芸術・文化体験事業として、「クラシックの上演」を千丈小学校、神山小学校で行う予定です。なお、ジャズとオペラの学校訪問については、今年度は鼓童の公演がある関係で行いません。

18 ページをお願いします。

文化振興関係ですが、11月17日（火）から28日（土）まで、市民文化活動センター内美術館におきまして、秋季県展八幡浜移動展を開催します。洋画、日本画、書道、写真の4部門、計114作品を展示する予定です。

11月21日（土）、22日（日）の週末になりますが、同じく市民文化活動センターにおきまして、定期映画上映会を開催します。

また、こけら落とし事業としまして、11月29日（日）に、「トリオ・クレメンティーネ・アフタヌーン・コンサート」を開催します。クラシックの学校訪問に来ていただいているピアノの舛田眞代さん、ヴァイオリンの甲斐摩耶さん、チェロの岩橋綾さんの3人によるクラシックコンサートになります。

また、同じく、こけら落とし事業としまして、12月6日（日）、「愛媛オールスターズJAZZフェスティバルIN八幡浜」を南海放送との共催で開催します。予定表では、13日になっていますが、6日が正解です。訂正をお願いします。

なお、12月27日（日）の日土小学校見学会は、新型コロナウイルス感染予防のため、中止とします。

教育長 ご質問はありませんか。

各委員 「なし。」

教育長 4 議事

(1) 議案

議案第44号については、市長による公表がなされていない案件であり、また令和2年12月市議会定例会に提出を予定しております。教育委員会会議規則第12条の規定に基づき、審議を非公開とすることを発議します。

この件について採決いたします。

各委員 <全員挙手>

教育長 賛成全員です。

よって議案第44号については、審議を非公開とすることを決定します。
会議場の閉鎖をお願いします。

[議場施錠]

(非公開の審議)

[議場開錠]

教育長	議案第 44 号「令和 2 年度教育費補正（12 月）予算要求に係る意見聴取について」、ご異議はありませんか。
各委員	「異議なし。」
教育長	議案第 44 号「令和 2 年度教育費補正（12 月）予算要求に係る意見聴取について」、異議のないことを決定します。
教育長	続いて、議案第 45 号「令和 2 年度教育委員会事務事業点検評価結果報告書の提出について」、学校教育課長補佐より説明をお願いします。
学校教育課長補佐	議案第 45 号、令和 2 年度教育委員会事務事業点検評価結果報告書についてご説明いたします。 資料、別冊「令和 2 年度 教育委員会事務事業点検評価結果報告書」をご覧ください。なお、ページ数が多いため、報告書は両面印刷にしております。 この事務事業評価は、平成 20 年度から教育に関する事務の管理及び執行の状況について「地方教育行政の組織及び運営に関する法律」第 26 条に基づき、毎年、点検及び評価を行っております。 本年度は、令和元年度に実施した事務・事業について、点検・評価を行いました。 2 ページをお願いします。 表の部分に評価委員名を記載しております。 今年度は昨年度に引き続き、点検・評価委員として、社会教育指導員の石河由美子さん、社会体育指導員の寺坂俊一さん、八幡浜市スポーツ協会顧問の和田輝昭さんの 3 人にお願いし、ご意見、ご助言をいただいております。 4 ページからは、教育委員会の活動状況について記載しております。 項目が多いため、主に令和元年度に実施した新規事業に焦点を置いて、要点のみご説明いたします。 10 ページをお願いします。 重点施策 2 「確かな学力を育む教育課程の編成と実施」です。 ⑥研究事業等です。 「研究指定を受け、教育実践を通して児童生徒の生きる力の育成に成果を上げた。」との、業務改善モデル事業（八幡浜市）の報告に対し、11 ページをお願いします。 評価委員意見として、6 つ目のまる、2 行目です。 「教師のやるべき仕事」は、社会が学校に「教師の働き方改革」を求めるまでに至っている。何をどのように取捨選択していくのか、その方向性を示すのは、学校現場を指導する教育委員会の任務ではないかと考える。」との意見を受け、12

ページをお願いします。

自己評価として、6つ目のまるです。

「令和元年度は、『愛媛県教職員業務改善モデル事業』の指定を受けて、『八幡浜市教職員業務改善方針』を作成し、神山小学校をモデル校に委嘱し、市教委が主体となって様々な業務改善に取り組んだ。1年間のみの指定となつたが、成果や課題を今後に生かしていきたい。」としています。

34 ページをお願いします。

重点施策 10 「親しむ視聴覚教育の拡充と推進」です。

(2) ②視聴覚ライブラリー保有機器・教材の充実です。

下から6行目をお願いします。

「視聴覚機器は著しい進歩により、ビデオテープからDVD、さらにはブルーレイの時代となってきた。ビデオテープはテープの劣化、機器の生産中止などにより視聴できなくなりかけてきているため、早急に視聴覚ライブラリー保管（著作権の有するもの）の昔の映像をDVD化しなければならないと考えている。」との報告に対し、35 ページをお願いします。

評価委員意見として、2つ目のまるです。

「映像のDVD化、機器の利用は大変重要である。更なる推進をお願いしたい。」との意見を受け、自己評価として、2つ目のまるです。

「映像のDVD化は、順調に進んでいる。DVD化後の「VHSテープ」の保管・廃棄等について検討していきたい。」としています。

続いて、44 ページをお願いします。

重点施策 14 「文化財の保存及び積極的な活用について」です。

45 ページ上段にあります⑤歴史的建造物の保存、整備についてです。

「平成31年3月に着工した市指定文化財「菊池清治邸」の改修事業について、令和2年2月に完成した。」との報告に対し、評価委員より、5つ目のまる、上から3行目です。

「菊池清治邸は、建物保存だけでなく、浜之町、船場通り、本町、大法寺などを含む『伊予の大阪・港町』というエリアづくりの中で考えてほしい。」との意見に対し、自己評価3つ目のまるです。

「市内には各所に貴重な建造物が残り、市の発展の歴史を伝えている。浜之町の菊池清治邸の保存改修工事が完成し、清治邸の貸館や一般公開を開始した。ボランティアガイドやまちづくりの団体などと協力し、ここを拠点として「伊予の大阪」と言わされた八幡浜の魅力の発信や掘り起しを行っていきたい。」としています。

以上、一部のみ抜粋してご説明しましたが、他の事業においても個々の内容に沿った指摘またはご意見をいただいております。

この報告書を作成するにあたり、学校教育課40、生涯学習課44、合計84の事務事業について、個別に自己評価を行い、それを評価委員が評価する際の参考に

していただいております。

最後に、この報告書は市議会に報告とともに、市ホームページに掲載し、広く公表を行います。以上です。

教育長 ご質問はありませんか。

各委員 「なし。」

教育長 議案第 45 号 令和 2 年度教育委員会事務事業点検評価結果報告書の提出について、原案のとおり承認していただけますか。

各委員 「異議なし。」

教育長 原案のとおり、承認することを決定します。

教育長 以上で議案を終了します。

(2) 報告・協議事項

何かありませんか。

生涯学習課長 本日お配りしました、別紙「事故報告書」をお願いします。

先月、10月 11 日（日）の午後 9 時頃、愛宕テニスコートで、「楽スポート G0 やわたはま」という団体の活動中に、転がったボールを取りに行った方が、側溝内に足を落として、左ひざを数針縫うけがをされました。

事故の原因として、側溝にかぶせてあったカバーは、写真にありますとおり、緑色のゴム製で厚みがあり、人が乗っても大丈夫な構造になっていますが、何らかの原因でカバーがズレて、カバー裏面のズレ防止用の凸部分が、側溝角のコンクリート部分に乗りあがっていたところを、ケガをされた方が踏み抜いたものと考えられます。

カバー自体は重さも数キロあり、ズレ防止用の凸部分も一つのカバーに 6 か所あるため、簡単にずれる構造にはなっていません。

再発防止策としましては、テニスコート利用者に使用前に、カバーに明らかにズレがないか確認してもらうよう注意喚起の看板を数か所、設置しております。

今後、ケガをされた方の治療が終了後に、示談書の締結を行い、治療費の賠償を行いたいと考えていますが、賠償金は全国市長会の保険で、全額補填される予定です。

教育長 ご質問はありませんか。

各委員	「なし。」
教育長	他にありませんか。
学校教育課長	<p>本日、お手元に双岩小学校の意見要約をお配りしておりますので、ご覧ください。</p> <p>双岩小学校再編整備に係る保護者説明会についてご報告します。</p> <p>10月28日に保護者全員を対象に説明会を開催し、保護者、校長、教頭の16名の参加がありました。その中では、保育所保護者の関心が低いので説明会に参加させるべきではないかとの意見がありました。以前は、保育所保護者へも案内をしておりましたが、殆ど参加されなかつたため今年度は案内を出しておりませんでした。今後は案内をするようにします。また、児童数について今年度の33人から、翌年度以降は、34人、31人、36人、38人、35人、31人と現状の児童数が維持できるため、児童数が減少するまで待つべきではないか。また、コロナ禍で保護者同士での話し合いができるおらず、話がまとまらないとの意見がありました。</p> <p>そのような中、女性の保護者からは、10月13日に開催された小学校陸上運動記録会において、子どもが大人数での大会に慣れておらず、気が焦ってリレーで違反をして失格になってしまい残念であったとの報告がありました。少人数でのデメリットを感じており、少しずつではありますが、統合の必要性が理解されてきているように思います。</p> <p>本件につきましては、10月30日に開催された「小・中学校、保育所の統廃合に関する府内調整会議」で、市長・副市長にも報告しております。報告は、以上です。</p>
教育長	これについて、ご意見はありませんか。
山下委員	<p>学校再編整備第二次実施計画の基本方針などはないのでしょうか。</p> <p>基本方針を、まずは保護者説明会で理解してもらうことが必要だと思います。</p>
学校教育課長	<p>より良い教育環境をということが一番の基本です。それを実現するために、学校の規模として小学校1学級25人程度、1学年1学級の6学級150人程度、中学校は1学級30人、1学年3学級、270人程度を学校規模としています。</p> <p>まずは、小学校において複式学級の解消を目指していることを説明していますが、複式学級と単式学級で学力に差が出ているのかなどの意見が出されます。他にも学校がなくなると地域が廃れるから無くすべきでないかなどのご意見もあり、なかなか理解が得られずにおります。</p>

山下委員	先日の、松柏中学校の意見要約に「通学」についての意見が多數ありましたが、当然親としてはより良い環境を願って意見されていると思いますので、やはり、基本方針をベースに理解してもらうべきだと思います。
学校教育課長	まず基本方針を説明した上で、不安な点などのご意見をいただいて、それに対し回答を行い、ご理解いただけるように進めてきました。半分の方は、今すぐでも「統合」してほしいとの意見がありますが、合意までには至らない状況です。
山下委員	全会一致は無理だと思いますが、反対されている方が納得できるように話を進めてほしいです。
教育長	(3) その他 ①から④について、学校教育課長補佐お願いします。
学校教育課長補佐	①総合教育会議の開催についてです。 11月18日(水)10時00分から、八幡浜庁舎3階 庁議室の方で開催となります。本日お配りしている資料を、当日お忘れのないようよろしくお願いします。 ②八幡浜市小中学校校長会・教頭会合同忘年会の開催についてです。 こちらは例年12月初旬に開催しておりますが、新型コロナウイルスの影響により中止となりました。 ③次回定例教育委員会の開催についてです。 12月21日(月)15時30分から、保内庁舎3階 第4会議室にて開催予定です。 ④三交会の開催についてです。 新型コロナウイルスの影響により、三交会も中止とします。 以上です。
教育長	今ほどの件についてご質問はありませんか
各委員	「なし。」
教育長	⑤その他 何かありませんか。
菊池委員	八幡浜市内の小中学校でeスポーツをやっているところはあるのでしょうか。授業、部活、クラブなど活動の状況があるのか、国際大会も開催されているようですので、次回、報告をお願いします。 もう一点、ハモ料理について、是非給食でも使ってほしいとの意見がありますので、お伝えしておきます。

教育長

それでは、以上をもちまして令和2年11月第12回八幡浜市教育委員会定例会を終了します。ありがとうございました。

[閉会時刻：午後4時59分]

八幡浜市教育委員会會議規則第15条第2項の規定により、ここに署名する。

令和2年11月11日

教育長 井上 靖

教育委員 南邊 誠

教育委員 上田 純子

教育委員 泉 俊也

教育委員 山下 貴滿